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öffentliche N I E D E R S C H R I F T 
 
 
VERTEILER: 3.3.1. 
                       3.3.2. 
 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/034/ X 

Sitzung am : 05.10.2011 

Sitzungsort : Grundschule Friedrichsgabe, Pestalozzistraße 5, 22844 
Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 20:00 

 

 
 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ruth Weidler 

Schriftführer/in : gez. Jan-Peter Bertram  
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 05.10.2011 

 
 

Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 Weidler, Ruth  
 

Teilnehmer  

 Fedrowitz, Katrin  
 Gloger, Peter für Herrn Münch 
 Hutterer, Christel  
 Kühl, Mascha für Herrn Jäger 
 Kumeth, Kevin-Pascal für Herrn Becker 
 Last, Ariane für Frau Betzner-Lunding 
 Matthes, Uwe  
 Müller-Schönemann, Petra  
 Pauls, Ulrich  
 Peihs, Heideltraud  
 Schenppe, Volker  
 Schulze-Fasel, Petra  
 

Verwaltung  

 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Broscheit, Thomas  
 Gattermann, Sabine  
 Hoerauf, Rene  
 Kerlin, Ulrike  
 Kuchenbecker, Jens  
 Reinders, Anette  
 Wilkens, Vera  
 

sonstige  

 Hahn, Sybille  
 Krogmann, Marlis  
 Schroeder, Klaus-Peter  
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entschuldigt fehlten 

 

Teilnehmer  

 Becker, Hans-Georg  
 Betzner-Lunding, Ingrid  
 Jäger, Thomas  
 Münch, Eberhard  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 05.10.2011 

 

 

Öffentliche Sitzung 

 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 

TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 

TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 

TOP 4 : A 11/0416 
Regionalschule Garstedt - Abwarten der Anmeldezahlen 2012 
 

TOP 5 :  
Anhörung der Vertreterinnen und Vertreter der Grundschule Friedrichsgabe 
- ohne Vorlage - 
 

TOP 6 : B 11/0377 
Teilstellenplan des Amtes für Schule, Sport und Kindertagesstätten / Fachbereich 
Schule und Sport 
 

TOP 7 : B 11/0313 
Haushalt 2012/2013 
- Vorlage bereits zugestellt zur Sitzung am 07.09.2011 - 
 

TOP 7.1 : M 11/0427 
Beantwortung der Anfrage zu Top 8 vom Ausschuss für Schule und Sport am 
07.09.2011 
 

TOP 8 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 

TOP 9 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 

TOP 9.1 :  
Honorarkräfte Offene Ganztagsschule 
 

TOP 9.2 :  
Sitzungen Ausschuss für Schule und Sport 
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Nichtöffentliche Sitzung 

 

TOP 10 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 05.10.2011 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Weidler eröffnet die 34. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport, begrüßt die 
anwesenden Gäste sowie die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung und stellt die 
ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 12 Mitgliedern fest. 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
Es werden keine Anträge zur Tagesordnung gestellt. 
 
Frau Schulze-Fasel erklärt, dass sie zu dem Tagesordnungspunkt 4 befangen ist und für eine 
Behandlung dieses Punktes die Sitzung verlassen wird.  
 
Herr Matthies verlässt die Sitzung von 18.31 – 18.33 Uhr. 
 
Auf Nachfrage von Frau Peihs wird erläutert, dass eine Begehung der GS Friedrichsgabe 
unter dem Tagesordnungspunkt 5 vorgesehen ist.   
 
Die vorliegende Tageordnung wird einstimmig beschlossen.  
 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Herr Feldmann, Anwohner der Regionalschule Garstedt, 
fragt an, warum in den dem Ausschuss für Schule und Sport in der Sitzung am 17.08.2011 
vorgestellten Plänen zur Überplanung der Regionalschule Garstedt die Umgebung der 
Schule nicht den tatsächlichen Gegebenheiten entspricht ( z.B. Parkplätze entlang der Straße 
Aurikelstieg ). 
 
Herr Kuchenbecker und Frau Reinders antworten, dass im weiteren Verlauf die Planungen 
konkretisiert werden und die Pläne entsprechend auf den aktuellen Stand gebracht werden.  
 
Herr Schroeder hält es für notwendig, die erforderlichen Parkplätze bei den Planungen zur 
Überplanung der Schule zu erfassen. 
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Um 18.37 Uhr erscheint Herr Gloger zur Sitzung. 
 
 
Frau Ellebrecht, E.-Howard-Weg 1f, 22844 Norderstedt, 
fragt an, warum trotz der hohen Schülerzahl der Regionalschule Garstedt der Fortbestand 
dieser Schule von einigen Ausschussmitgliedern offensichtlich in Frage gestellt wird. 
 
Die Vertreterinnen und Vertreter der Fraktionen antworten. 
 
 
Frau Strand-Dantrimont, Immensee 6, 22846 Norderstedt, 
spricht sich für den Bestand der Regionalschule Garstedt aus. 
 
 
Herr Wegemann, Furth 35, 22848 Norderstedt, 
fragt an zu der Bereitstellung von Haushaltsmitteln für die Erweiterung des Lehrerzimmers 
und den Neubau einer Sportanlage am Coppernicus-Gymnasium. 
 
Herr Bertram führt aus, dass Mittel in Höhe von 200.000 € für die Erweiterung des 
Lehrerzimmers im Entwurf zum Doppelhaushalt 2012/2013 für das Jahr 2012 enthalten sind.  
Im übrigen wird auf die Behandlung des Haushalts zu TOP 7 verwiesen.  
 
 
Frau Willig, Glashütter Damm 38, 22850 Norderstedt, 
fragt an zur Sanierung des Sportplatzes am Coppernicus-Gymnasium. 
 
Es wird auf die Behandlung des Haushalts zu TOP 7 verwiesen.  
 
 
Frau Fürstenberg, Schulelternbeirat der Grundschule Niendorfer Straße, 
gibt eine schriftliche Anfrage zur Zeittafel zur Einführung der Offenen Ganztagsgrundschule 
als Anlage 1 zu Protokoll.  
Es wird um schriftliche Beantwortung durch die Verwaltung gebeten.  
 
 
 
TOP 4: A 11/0416 
Regionalschule Garstedt - Abwarten der Anmeldezahlen 2012 
 
Frau Schulze-Fasel verlässt um 18.50 Uhr wegen Befangenheit zu diesem 
Tagesordnungspunkt die Sitzung.  
 
Frau Fedrowitz erläutert den Antrag der SPD-Fraktion. 
 
Es ergibt sich eine intensive Diskussion, in deren Verlauf die Vertreterinnen und Vertreter der 
Fraktionen ihre unterschiedlichen Auffassungen zu dem Antrag der SPD-Fraktion äußern. 
 
  
 
Beschlussvorschlag 
 
Vor einer Beschlussfassung über einen Neubau bzw. eine Sanierung am Schulstandort der 
heutigen Regionalschule Garstedt am Aurikelstieg werden die Einschulungszahlen im Jahr 
2012 abgewartet. 
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Abstimmung: 
 
Bei 6 Ja-Stimmen und 6 Nein-Stimmen abgelehnt.  
 
 
Um 18.55 Uhr erscheint Frau Schulze-Fasel wieder zur Sitzung. 
 
 
 
TOP 5:  
Anhörung der Vertreterinnen und Vertreter der Grundschule Friedrichsgabe 
- ohne Vorlage - 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt die Vorsitzende die Vertreterinnen und Vertreter der 
Grundschule Friedrichsgabe und bedankt sich ganz herzlich bei der kommissarischen 
Schulleiterin Frau Korn für die Ausrichtung der heutigen Sitzung.  
 
Von 18.55 – 19.20 Uhr findet eine Begehung der Schule statt, bei der insbesondere die 
zukünftig im Rahmen der Einführung der Offenen Ganztagsschule genutzten Räume ( Küche 
+ Betreuungsräume ), die noch umgebaut werden müssen, in Augenschein genommen 
werden. 
 
Abschließend führt Frau Korn aus, dass sich die Schule darüber freut, zum Schuljahr 
2012/2013 als erste der Norderstedter Grundschulen als Offene Ganztagsschule starten zu 
können. 
 
Auch bedankt sie sich im Namen der Grundschule Friedrichsgabe für den Neubau der 
Sporthalle, die in Kürze in Betrieb genommen werden soll.  
 
  
 
TOP 6: B 11/0377 
Teilstellenplan des Amtes für Schule, Sport und Kindertagesstätten / Fachbereich 
Schule und Sport 
 
Fragen der Ausschussmitglieder zum Teilstellenplan werden durch die Verwaltung 
beantwortet. 
 
Frau Schulze-Fasel führt aus, dass der Gartenarbeiter des Schulzentrums-Süd im Stellenplan 
bei den einzelnen Schularten jeweils unter „RS im Schulzentrum-Süd“ aufgeführt ist. 
 
Das Fachamt wird dieses an den Fachbereich Personal weiterleiten.  
 
 
Beschlussvorschlag 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport beschließt als Teilstellenplan des Amtes für Schule, 
Sport und Kindertagesstätten / Fachbereich Schule und Sport den Teilstellenplan auf dem 
Stand des 2. Nachtrags 2011 unter Berücksichtigung der als Anlage 2 der Beschlussvorlage 
Nr. B 11/0377 beigefügten Veränderungsliste. 
 
 
Abstimmung: 
 
Mit 12 Ja-Stimmen bei 1 Enthaltung beschlossen 
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TOP 7: B 11/0313 
Haushalt 2012/2013 
- Vorlage bereits zugestellt zur Sitzung am 07.09.2011 - 
 
Herr Bertram berichtet über die mit der Einladung zur heutigen Sitzung nachgereichten 
Unterlagen. 
 
Frau Peihs gibt einen Antrag der CDU-Fraktion zur Einstellung von Haushaltsmitteln für den 
Neubau der Sportanlage am Coppernicus-Gymnasium als Anlage 2 zu Protokoll und erläutert 
diesen. 
 
Es ergibt sich eine Diskussion um den Umfang der Erneuerung der Sportanlage und hierbei 
insbesondere zu der Frage der Notwendigkeit des Baus einer Diskus- und Speerwurfanlage. 
 
Auf Nachfrage erklärt die anwesende Schulleiterin des Coppernicus-Gymnasiums Frau 
Schleßelmann, dass für die Schule eine zeitnahe Umsetzung der Erneuerung der 
Sportanlage höchste Priorität hat.  
Aus Sicht der Schule wäre ein Verzicht auf die Diskus- und Speerwurfanlage verkraftbar. 
 
 
Frau Peihs beantragt daher, in dem Antrag der CDU-Fraktion die Gesamtsumme um den 
Anteil für die Diskus- und Speerwurfanlage zu verringern. 
Die Gesamtsumme verringert sich insofern um 59.000 € auf dann 881.000 €. 
 
Frau Last für die GALiN und Frau Fedrowitz für die Vertreterinnen und Vertreter der SPD-
Fraktion erklären, dass sie sich bei der Abstimmung enthalten werden, weil sie sich hierzu in 
der Fraktion noch nicht abschließend beraten haben. 
 
 
Antrag 
 
Bei der Haushaltsstelle 217000.785137 ist für den Sportplatz am Coppernicus-Gymnasium 
die Gesamtsumme in Höhe von 881.000 € einzustellen. 
 
Sollte das Einwerben von Zuschüssen durch Trägerschaft eines Sportvereins für diese 
Anlage günstiger sein als durch die Trägerschaft der Stadt, ist dieses dem Ausschuss 
aufzuzeigen und ein Träger für diese Anlage zu suchen. 
 
Sollte die Stadt  Norderstedt Träger werden, sind die Mittel außerplanmäßig bereit zu stellen.  
 
 
Abstimmung 
 
Mit 7 Ja-Stimmen bei 6 Enthaltungen beschlossen 
 
 
Frau Gattermann erläutert, dass es sich um eine Schulsportanlage handelt und somit eine 
Umsetzung der Maßnahme über die Trägerschaft eines Sportvereins mit entsprechender 
Bezuschussung durch die Stadt Norderstedt ausscheidet. 
 
Insofern besteht auch Einvernehmen, dass die Mittel in Höhe von 881.000 € in den Haushalt 
2012 eingestellt werden sollen. 
 
Es wird übereingekommen, über den Haushalt 2012/2013 mit den vorgesehenen 
Änderungen insgesamt abzustimmen.    
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Frau Last für die GALiN und Frau Fedrowitz für die Vertreterinnen und Vertreter der SPD-
Fraktion erklären, dass sie sich bei der Abstimmung zum Gesamthaushalt enthalten werden, 
weil sie sich zu der Maßnahme „Erneuerung Sportanlage Coppernicus-Gymnasium“ in der 
Fraktion noch nicht abschließend beraten haben. 
     
 
Beschlussvorschlag 
 
Das Fachbereichsbudget des Fachbereichs Schule und Sport für die Jahre 2012 und 2013 
sowie für die mittelfristige Ergebnis- und Finanzplanung 2014 bis 2016 wird mit folgenden 
Änderungen beschlossen: 
 
 
Im Teilergebnisplan 21100 / Grundschulen werden die Erträge und Aufwendungen für die 
laufende Verwaltungstätigkeit wie folgt geändert: 
 
21100.521100  + 366.000 € ( nur 2012 ) 
 
21100.527100  + 24.400 € ( 2012 )   - 600 € ( 2013 – 2016 ) 
 
21100.529100  + 200 € ( 2012 – 2016 ) 
 
21100.543100  - 500 € ( 2012 – 2016 ) 
 
 
Im Teilfinanzplan 21100 / Grundschulen werden die Ein- und Auszahlungen für die 
Investitionstätigkeit wie folgt geändert: 

 
21100.783100  + 5.000 € ( nur 2012 ) 
 
21100.783200  + 19.400 € ( 2012 )  - 600 € ( 2013 – 2016 ) 
 
 
 
Im Teilergebnisplan 21600 / Regionalschulen werden die Erträge und Aufwendungen für die 
laufende Verwaltungstätigkeit wie folgt geändert: 
 
21600.527100  + 400 € ( 2012  – 2016 ) 
 
21600.529100  + 1.000 € ( 2012 – 2016 ) 
 
21600.531800  + 2.000 € ( 2012 – 2016 ) 
 
21600.543100  + 300 € ( 2012 – 2016 ) 
 
 
Im Teilfinanzplan 21600 / Regionalschulen werden die Ein- und Auszahlungen für die 
Investitionstätigkeit wie folgt geändert: 

 
21600.783200  + 400 € ( 2012 – 2016 ) 
 
21600.785129  - 30.000 € ( nur 2012 ) 
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Im Teilergebnisplan 21700 / Gymnasien werden die Erträge und Aufwendungen für die 
laufende Verwaltungstätigkeit wie folgt geändert: 
 
21700.527100  - 300 € ( 2012  – 2016 ) 
 
21700.529100  - 1.000 € ( 2012 – 2016 ) 
 
21700.531800  + 2.000 € ( 2012 – 2016 ) 
 
21700.543100      - 200 € ( 2012 – 2016 ) 
 
 
Im Teilfinanzplan 21700 / Gymnasien werden die Ein- und Auszahlungen für die 
Investitionstätigkeit wie folgt geändert: 

 
21700.785137   + 881.000 € ( 2012 ) 
( Erneuerung Sportanlage Coppernicus-Gymnasium ) 
       
21700.783200       - 300 € ( 2012 - 2016 ) 
 
 
 
Im Teilergebnisplan 21800 / Gemeinschaftsschulen werden die Erträge und Aufwendungen 
für die laufende Verwaltungstätigkeit wie folgt geändert: 
 
21800.527100  - 51.500 € ( nur 2012 )   -1.500 € ( 2013 – 2016 ) 
 
21800.529100  - 4.600 € ( 2012 – 2016 ) 
 
21800.531800  + 2.000 € ( 2012 – 2016 ) 
 
21800.543100      - 900 € ( 2012 – 2016 ) 
 
 
Im Teilfinanzplan 21800 / Gemeinschaftsschulen werden die Ein- und Auszahlungen für die 
Investitionstätigkeit wie folgt geändert: 

 
21800.783100   -100.000 € ( nur 2012 ) 
 
21800.783200  - 151.500 € ( nur 2012 )  - 1.500 € ( 2013 - 2016 ) 
 
 
 
Im Teilergebnisplan 22100 / Förderschulen werden die Erträge und Aufwendungen für die 
laufende Verwaltungstätigkeit wie folgt geändert: 
 
22100.529100   + 200 € ( 2012 – 2016 ) 
 
22100.543100  + 100 € ( 2012 – 2016 ) 
 
 
Im Teilfinanzplan 22100 / Förderschulen werden die Ein- und Auszahlungen für die 
Investitionstätigkeit wie folgt geändert: 

 
22100.783200   - 200 € ( 2012  - 2016 ) 
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Die Auswirkungen aus der Änderung des Erfolgsplans (für lfd. Verwaltungstätigkeit) auf die 
entsprechenden Ein- und Auszahlungen des Finanzplans, sowie aus der Änderung des 
Finanzplans (aus Investitionstätigkeit) auf die Aufwendungen und Erträge des Erfolgsplans 
sind im Haushalt zu berücksichtigen. 
 
 
Abstimmung: 
 
Mit 6 Ja-Stimmen bei 7 Enthaltungen beschlossen 
 
 
 
TOP 7.1: M 11/0427 
Beantwortung der Anfrage zu Top 8 vom Ausschuss für Schule und Sport am 
07.09.2011 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport bedankt sich beim Amt für Gebäudewirtschaft für die 
umfangreiche Beantwortung der Anfrage.   
 
 
 
TOP 8:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Frau Dorow, Am Böhmerwald 18, 22851 Norderstedt, 
fragt an zur Besetzung der zentralen Projektgruppe für die Einführung der Offenen 
Ganztagsgrundschule in Norderstedt. 
 
Frau Reinders antwortet für die Verwaltung und verweist hierbei insbesondere darauf, dass 
neben der zentralen Projektgruppe an den einzelnen Grundschulen dezentrale 
Projektgruppen gebildet werden sollen, um die Umsetzung vor Ort zu koordinieren. 
 
Die zentrale Projektgruppe sollte von der Mitgliederzahl her in einem überschaubaren 
Rahmen bleiben, um arbeitsfähig zu sein. 
 
 
Um 19.53 Uhr verlässt Herr Matthes die Sitzung. 
 
 
Frau Lux, Pestalozzistraße 28b, 22844 Norderstedt,      
fragt an, wann die dezentrale Projektgruppe an der Grundschule Friedrichsgabe ihre Arbeit 
aufnehmen wird. 
 
Frau Gattermann antwortet, dass dieses zeitnah nach den Herbstferien 2011 vorgesehen ist.  
 
 
Frau Friese, Alsterstieg 45, 22851 Norderstedt, 
fragt an zur zentralen Projektgruppe für die Einführung der Offenen Ganztagsgrundschule in 
Norderstedt. 
 
Frau Reinders antwortet direkt. 
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Herr Schäfer, Zaunkönigweg, 22844 Norderstedt, 
bekundet seinen Unmut zu den Ausführungen eines Mitglieds des Ausschusses bei der 
Begehung der Grundschule Friedrichsgabe bezüglich des Zustands des Mobiliars der Schule.  
 
  
 
TOP 9:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 9.1:  
Honorarkräfte Offene Ganztagsschule 
 
Frau Last gibt eine Anfrage der GALiN als Anlage 3 zu Protokoll.  
 
 
TOP 9.2:  
Sitzungen Ausschuss für Schule und Sport 
 
Frau Schulze-Fasel regt an, die Sitzungen des Ausschusses für Schule und Sport zukünftig 
vermehrt auch in den Schulen abzuhalten.  
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